

ESCUELA DE GRADUADOS DE LA ESCUELA NORMAL SUPERIOR PROFDR. MOISÉS SÁENZ GARZA

HISTORIA

En la década de los años setenta, la Escuela Normal Superior vivió cambios fundamentales como fue: la creación de la Escuela de Graduados a partir del Acuerdo No. 5, del 05 de mayo de 1978, con lo que se daba respuesta a una necesidad de la época que era la formación continua de los profesores

a la necesidad de una institución de posgrado que facilitara la preparación científica y humanística, dedicada al desarrollo de la investigación en el ámbito educativo, a la formación, capacitación y actualización del magisterio y a la producción de especialistas en la investigación, planeación y desarrollo de distintas áreas de la educación media y normal. (Pérez, 2014, p.76)

El 26 de septiembre del año de 1977 se publicó la primera convocatoria para ingresar a la Maestría en Educación Media en la Escuela de Graduados, y el 17 de octubre inició sus actividades académicas, en una casa ubicada en la colonia Mirador. La primera matrícula fue de 163 estudiantes divididos en las 8 especialidades que se ofrecían. La mitad del estudiantado provenía del estado de Nuevo León y la otra, de los estados de Aguascalientes, Coahuila, Chihuahua, Durango, Querétaro, San Luis Potosí, Sonora, Tamaulipas, Veracruz y Zacatecas (Pérez, 2014), lo que refleja la buena aceptación que tuvo el programa educativo.

Otro aspecto a destacar es la planta docente de sus primeros años, entre los que se pueden mencionar a: Dr. Adolfo Sánchez Vázquez, Dr. Ángel Bassols Batalla, Dr. Américo Saldívar Valdez, Dra. Graciela Hierro de la UNAM; Dr. Juan García Gómez, Dr. Guillermo Flores Briseño, Dr. Leonardo Iglesias, de la UANL y el Dr. Jorge A. Domínguez del ITESM, entre otros (Pérez, 2014).

Por otra parte, en diciembre de 1979 se edita por vez primera la Revista E+A, Enseñanza más Aprendizaje, que ha sido representativa de la institución y la cual, a lo largo de su existencia, ha sido un espacio para la difusión de las producciones ensayísticas y de investigación de los estudiantes y docentes de la institución. En los años de existencia de esta revista, si bien ha habido momentos de silencio, se han publicado 25 números en cuatro épocas y estamos por iniciar la quinta época.

Época	Años	Números
Primera	1979-1982	1-4
	1982-1983	5-8
	1983-1984	9-12
Segunda	1989	13
	1997	14
Tercera	2000	1
	2001	2
	2002	3-4
	2003	5 -6
Cuarta	2014	1
	2015	2-3
	2016	4-5
	2017	6-7
	2018	8-9
	2019	10-11

Los números de la revista se pueden consultar en el siguiente link:

http://www.normalmsg.edu.mx/graduados/assets/files/e_a/

El año de 1986 fue muy significativo para la institución, pues como señala Pérez (2014), en el Coloquio Nacional sobre Normales Superiores, ésta fue reconocida por las normales superiores participantes (33), quienes consideraron tomarla de modelo para implementar este tipo de estudios en otros estados del país, tales como: Coahuila, Durango, Jalisco, Oaxaca, Querétaro y Tamaulipas, entre otros.

Por otra parte, en el año 2000 la Escuela de Graduados cambió sus instalaciones al edificio en el que actualmente se localiza: la Escuela Secundaria Núm.8 “Niños Héroe”, pero algo importante es que se construyó un área para las oficinas administrativas, exclusiva para la institución.

En el ámbito académico, en el año 2003 se obtuvo la autorización para ofrecer estudios del Doctorado en *Investigación e Innovación educativas*, cuya primera generación inició sus estudios en octubre del mismo año. Y un aspecto a resaltar es que se estableció un convenio con la Universidad de Barcelona para recibir asesoría e

impartición de cursos a los estudiantes de la primera generación. De esa fecha a la actualidad se han abierto cinco convocatorias, y 21 estudiantes han obtenido su grado de Doctor, lo que ha permitido elevar la calidad del servicio ofrecido no solo a los estudiantes de Maestría sino también a los de Licenciatura.

Además, en el 2010 iniciaron los trabajos de la Maestría en Enseñanza de las Ciencias, con 12 acentuaciones, sustituyendo a la Maestría en Educación Media que se ofreció por más de tres décadas. Y al año siguiente, en el 2011, se implementó un programa para apoyar a los estudiantes que, por diversas razones, no habían logrado titularse de sus estudios de Maestría. Mismo que consistió en un Seminario de Investigación Institucional con una duración de ocho meses y 300 horas de trabajo presencial y que dio como resultado que de 420 pasantes inscritos, 385 se titularan y obtuvieran su grado. (Guerrero, Rodríguez, Melgar y Rodríguez, 2016).

A lo largo de sus 45 años de existencia, la Escuela de Graduados ha contribuido a la formación de un número significativo de Maestros y Doctores en beneficio de la educación Básica, Media Superior y Superior. De la Maestría en Educación Media se han titulado 834 egresados, 160 de la Maestría en Enseñanza de las Ciencias y 21 docentes han obtenido el grado de Doctor en Investigación e Innovación Educativas.

También, cabe la pena señalar que la Escuela de Graduados ha sido dirigida por 12 subdirectores y 12 secretarios académicos, durante la gestión de 11 directores de la ENSPMSG.

Director (a) de la ENSPMSG	Subdirector (a) de la Escuela de Graduados	Secretario (a) académico (a)
D. German Cisneros Farías (1976-1979)	Mtro. Arturo Delgado Moya	Mtro. Juan Francisco Pérez Ontiveros
Profr. Francisco Cantú García (1979-1983)	Mtro. Arturo Delgado Moya	Mtro. Juan Francisco Pérez Ontiveros
Mtro. Arturo Delgado Moya (1983-1987)	Mtro. Juan Francisco Pérez Ontiveros	Mtra. Victoria González Rodríguez
Profr. Jesús García García (1987-1991)	Mtro. German Cisneros Farías	Dr. Manuel Pérez Ramos
	Dr. Benigno Benavides Martínez	Dr. Manuel Pérez Ramos
Profr. Juan Román Higareda (1991-1996)	Dr. Leonardo Iglesias González	Mtro. Humberto Vicente Sánchez Vega
Profr. Raúl Emilio Garma López (1996-1999)	Mtro. Humberto Vicente Sánchez Vega	Mtro. Rogelio Reyes Reyes
Profr. Tomás Pantoja Arreola (1999)	Dr. José Luis Gutiérrez Lobatos	Dr. Benigno Benavides Martínez
Dra. Eva María del Rosario Piñón Tovar (1999-2004)	Dr. José Luis Gutiérrez Lobatos	Dr. Isaías Herrera Torres
Profr. Francisco Cantú García (2004-2006)	Dr. José Luis Gutiérrez Lobatos	Dr. Isaías Herrera Torres
	Director de la Escuela de Graduados	Subdirector (a) Académico (a)

Profra. Leticia Rodríguez Arizpe (2006-2011)	Dr. José Luis Gutiérrez Lobatos	Dr. Alfonso Ramírez Reyes Dr. Benigno Benavides Martínez
	Dr. Ernesto de los Santos Domínguez	Dra. María del Rocío Rodríguez Román
Mtro. Humberto Leal Martínez (2011-2022)	Dr. Benigno Benavides Martínez	Dra. Leticia Serna Niño
	Dr. Rogelio Reyes Reyes	Dra. Leticia Serna Niño
	Dr. Gerardo Luis Palacios Valdez	Dr. Jesús María Cantú Salazar
	Dr. Isaías Herrera Torres	Dr. Alfonso Ramírez Reyes
	Subdirector (a) de la Escuela de Graduados	Secretario (a) Académico (a)
Dr. Pablo Cervantes Martínez (2022-a la fecha)	Dra. María del Rocío Rodríguez Román	M.C. Ma. Gabriela Guerrero Hernández

A lo largo de estos 45 años, las instalaciones de la Escuela de Graduados se han ubicado en diferentes espacios, mismos que a continuación se muestran.

Período	Ubicación
1977-1984	En una casa ubicada en la calle París 31, Colonia Mirador, de Monterrey, N.L.
1984-1996	La Escuela Primaria Guillermo Prieto, localizada entre las calles de Diego Montemayor y Dr. Coss, Centro, Monterrey, N.L.
1996-1999	En la Escuela Primaria Antonio I. Villarreal, ubicada en Prisciliano Elizondo 1104, en la Colonia Acero, Monterrey, N.L.
1999-2002	Un edificio localizado en la calle Padre Mier 421, en el centro de la ciudad de Monterrey, N.L.
2002 a la fecha	La Escuela de Graduados comparte el edificio de la Escuela Secundaria No. 8 "Niños Héroe", ubicada en Federico Gómez García 2067 en la colonia Buenos Aires, en el municipio de Monterrey, N.L.

En la actualidad se está llevando a cabo un proceso de rediseño de los programas de Maestría y Doctorado, de manera que responda a las nuevas demandas formativas de los egresados de licenciatura y maestría. Su planta docente cuenta con amplia trayectoria académica, que es reconocida por sus estudiantes y egresados; lo anterior ha permitido nuestra institución sea reconocida, no sólo en el contexto local, sino nacional, por su calidad educativa.

Fuentes

Guerrero, M., Rodríguez, M., Melgar, E. y Rodríguez, L. (2016). *Informe. Cinco años de gestión administrativa, octubre 2011-julio 2016*. Monterrey, Nuevo León: Fondo Editorial Nuevo León.

Herrera, I. y Rodríguez, L. (2014). *La Escuela Normal Superior de Nuevo León. Cinco Décadas de Historia*. Monterrey. Nuevo León: Clío.